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発   言   者  議                              事  

 〔３月１１日〕  

委 員 長   皆さん、おはようございます。  

委 員 長   ただいまの出席委員数は８名であり、定足数に達しておりますので引き続き会議を開きます。  

委 員 長   直ちに審議に入ります。（１０：００）  

委 員 長   ９款消防費について、１６２ページから１６３ページ。  

委 員 長   質疑ありませんか。  

委 員 長   ありませんか。（ありませんの声あり）  

委 員 長   では、引き続き、１０款教育費について、１６４ページから１９４ページ。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   ページ数でいきますと１７０ページになるかと思います。学校管理費でちょっとお聞きしたい

んですけれども、小学校・中学校のトイレの洋式化というのはどの程度進んでいるのか、それに

ついて。大体各小学校・中学校、４年くらい前に私質問して、そういう中で洋式化をということ

でやった経緯がありますけれども、現在もそのままなのか、それとも、その後工事が実施された

のかどうか詳細に説明していただきたいと思います。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   今の中山議員の質問でございますけれども、平成２７年度に洋式の便座につきましては全て暖

房便座のほうに取りかえしております。内訳でございますけれども、和式と洋式の数が、厚小が

和式が１１、洋式が１６、鶉小、和式が１６、洋式が８、館小が和式が１７、洋式が８、厚中に
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つきましては和式が１０、洋式が１０ということで、洋式につきましては全て暖房便座のほうに

切りかえを行っている状況でございます。  

 以上です。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   今、質問で、大体全国的に、それから檜山を見た中でのこの洋式化というのはどの程度進んで

いるのか。今、うちのほうの割合をちょっと説明がなかったんですけれども、ちょっと説明して

いただきたいと思いますけれども、どの程度進んでいるのか。この和式、現在、生活様式として

ほとんどは洋式ですので、和式を必ず残さなきゃ駄目だというそういう規約等があるのかどう

か、それについても、もう一回説明していただきたいと思います。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   管内の和式と洋式の数については、ただいまちょっとデータがございませんので、申しわけあ

りませんけれども把握しておりません。  

 それと、和式を必ず置かなければならないのかということにつきましても、こちらについては

特にそういう規約はないと思いますけれども、家庭内で今は、議員さんがおっしゃったように、

ほぼ洋式の家庭がほとんどということでございますけれども、一応、和式を使われているという

ような家庭も可能性としてはございますので、ある程度の数は残しておく必要もあるとは思って

おります。  

 以上です。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   大体さっき聞いたように、うちの町の洋式化というのは確率にして何％くらいですか。  
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教 委 事 務 局 長   厚小では洋式のほうが上回っていますので５０を超えています。鶉小と館小につきましては約

３分の１が洋式、３分の２が和式ということで、厚中につきましては５０％が洋式化という割合

になります。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   何でこう和式にこだわるのかなと思っているんですけれども、前に質問したときにも、たしか

和式も訓練的にといいますか、体験的にさせなければ駄目で、残さなければ駄目なんだというそ

ういう経緯だったんですけれども、２７年からもう４年たっています。そういう中で、全く洋式

化が、今現在の生活の中でほとんどが洋式化されていますので、どうですか、教育委員会とし

て、教育長、どうこの辺についての考え方というのを持っていますか。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   今、委員御質問のその洋式化ということですけれども、非常によく私も理解はできます。  

 ただ、学校の設備のいわゆる改修・改善等については、年度初めにきちんと学校のほうに優先

順位をつけてもらって、要望を得た中で予算配分をして改修・改善を行っているところでござい

ます。また、その学校全てのトイレを洋式化するというプロジェクトのある、なしについて、私

はちょっと存じ上げなかったものですから。  

 ただ、今後に向けては、既にもういろいろな形で発信はしておりますけれども、いわゆる校舎

の経年劣化、それを見ながら、また今後の学校、先週この議会の中でも一般質問がありましたけ

れども、今後の学校教育のありようをどのようにしていくか、そのときには校舎の設備に対して

もどうしていくか、そういうことも何年か先を見通しながら、どのタイミングでどういう設備投

資をしていくべきなのか、そういうことを考えながら今後また発信をしていきたいと思っており
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ます。  

 以上です。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   洋式にこだわるわけじゃないんですけれども、子供たちの中には、小さい子供たちなんかは和

式を使ったことがないものですから、我慢してうちに帰るまでしないというような子供たちもい

るという話を聞いています。そういう中で、やっぱり今の現在の日常生活を考えたときに、洋式

というのはもう当然１００％じゃなくては駄目なのかなという感じを受けているんですけれど

も、鶉小あたり、館小あたりは３分の１ということで、果たしてそれで本当に子育てという観点

からしたら、これ、もうちょっと気配りしてやっても。この数字が逆であれば私は我慢するんで

すけれども、ちょっと逆でないかなという感じがしているんですけれども。  

 そういうふうに今後、そういう考え方、多分、今の教育長の話では学校統合を考えた中での答

弁じゃないかなと思うんですけれども、当面の中ではやっぱりそういう子供たちに対する快適な

生活ということであれば、私は洋式化が必要ではないかなと思うんですけれども、それについて

もう一度答弁願いたいなというふうに思います。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   委員の御指摘は先ほど再三申し上げているとおり、大変私も理解できるので、今後、先ほどと

同じ形になりますけれども、学校のほうに設備改修のことをいろいろな意見を聞きながら、ま

た、子供たちの実態も、いわゆる生徒数のことも児童数のことも確認しながら、できる限り協議

をしながら進めていければというのは本心でございます。それと同時に、先ほど申し上げました

ように、校舎の経年劣化をあわせて、また、将来的なことを勘案して、今後、総合的に進めてい
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きたいと考えております。御理解ください。  

 以上です。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   教育委員会の姿勢としては、ちょっと確認しておきたいんですけれども、学校側からそういう

要望がなければそれに対して考慮しないと、あくまでも学校側からの要望があれば、教育委員会

は調査検討するというふうに捉えてよろしいですか。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   今、申し上げました通り、要望も得て、さらには確認、協議をしてということです。ですか

ら、総合的に今後、判断をしていかなければいけないというふうに考えております。  

 以上です。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   私、そういう意見を今、質問したというのは、４年間全くこの件に関してほとんどなかった

と。学校と教育委員会との協議もなかったというようなことを聞いていますので、果たして学校

側からそういう要望がなければ、教育委員会としては動かないのかなということで今回質問した

んですけれども、ぜひ、その辺ついての学校側との協議も、今後、進めた中で、やっぱり改修を

検討していただきたいというふうに思います。  

 学校全般は教育長にあるんですけれども、現在やっぱりこれからは子育て、それから子供の教

育、そして、子供たちに対する町側の考えとして、その辺の気遣いというのは、私は町長にお聞

きしたいんですけれども、今後どういうふうな気持ちで臨んでいくのか、ちょっとお聞きしたい

なというふうに思います。  
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委 員 長   町長  

町 長   今、教育長のほうから回答申し上げましたけれども、学校側との調整の中でそれぞれ計画的に

進めているという中であり、もっともまだ４年くらい前だったと思いますけれども、この水洗化

について、小学校の水洗化をするようにというふうな話の中で、これは一部そういう進め方をし

ました。  

 ただ、トイレは一斉に行くものじゃなくて、やはり１０個、１５個あったらその中でやっぱり

使いやすいところに子供たちは入るわけですから、今１０個くらいあっても順番にそういう子供

たちの使い方では不自由していないのかなというふうに思っています。ですから学校側からも教

育委員会のほうにはそういう意見の出方がないのだないうふうには思っておりましたけれども。  

 徐々にこれからも生徒が減っていく中で、トイレが満タンに使うというのが何日くらいあるの

か、この辺も十分学校側と検討させて、やはり必要であれば私はこういう時代ですから、水洗化

にするというのは当たり前の話で、現在、和式でも水洗化にはなっているわけですから。そうい

う中で、かつて保育所で死亡事故まで起こした経緯があって、全部これを保育所も学校も水洗化

に直して、子供たちが落下することのないように、そういう対策にはしてありますけれども、今

の洋式の水洗化、和式の水洗化という２通りがあるということですから。  

 いずれにしても、子供たちが不自由しているということであれば、そんな便器の取りかえくら

い簡単な話でもありますし、十分学校側と教育委員会が聞き取って進めるというのが原則であり

ますから、そういう中で、私は変えることは一向に構わない、学校が不自由しているということ

であればね。ただ、今の数で十分間に合っているというのであれば、それはそれで、かつて生徒

の多いときに作った数ですから、そういう意味では学校側からそういう不自由はないのかなとい
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うふうな理解の仕方はしていました。  

 以上であります。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   ちなみに、鶉小の実態を言いますと、児童用においては男子トイレで洋式１、和式２、女子ト

イレにおいては洋式が１、和式が５です。これって、数字を見れば果たして本当に気を使ってい

るのかというのが全く分からない。やっぱり気配りがないなという感じがしているので、ぜひと

も教育長、みずからやっぱり確認をした中で、ぜひ検討していただきたいなというふうに思いま

して質問を終わります。  

委 員 長   ほかにありませんか。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   １６７ページなんですけれども、通学バスとスクールバスの今年の計画人数はどういうふうに

なっていますでしょうか。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   スクールバスの利用の状況でございますけれども、まず中学校です。館方面が１３名、それと

鶉方面１５名で、小学校でございますけれども、それぞれ厚小の通学バスということで美和・滝

野方面で５名で、鶉小学校１号車が５名、相生・木間内方面が６名、それであと、館通学バスと

いうことで１０名というような利用状況になっております。  

 以上です。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   それで、小学校の通学もいいんですけれども、中学校のスクールバスの乗車規定というのはこ
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れはどういうふうになっていますか。基準といいますか、乗れる基準というのは。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   中学校のスクールバスにつきましては、あくまでも中学校の学校区ということの判断になって

おります。なので、下地区でありますとあっちの旧学校区に該当しないのは清水小・中学校があ

った清水のみが、もし生徒がいた場合につきましては、中学校のスクールバスの対象になるとい

うことで、あと、鶉、館は全面的に利用できるという状況になっております。  

 以上です。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   中学校のあった、学校区のあったところは中学生になってもスクールバスで乗れるよというこ

とだということはわかるんですけれども、中学校が１つになったという段階で、清水は乗れるん

ですけれども、美和・滝野方面、ここも乗車規定というものを見直しを進めていく時代になった

のではないかというふうに考えるんですけれども、以前の議会でも防犯というか、そういう安全

面、交通事故等を考えた中ではそういうのも勘案して進めたらどうだというような発言があった

んですけれども、そういった部分でも検討というか、それに対しての具体的な検討というか、そ

ういうようなことはあったんでしょうか。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   スクールバスの利用につきましては、運行計画を立ててから保護者のほうにも一応そういう状

況の連絡、確認ということではしております。要望とか、小学校とかもそうなんですけれども、

規定で３キロ以上じゃなければ利用できないとかという部分につきましても、その状況を見なが

らスクールバスの利用を教育委員会に諮ったりして判断しているところもございます。今後につ
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きまして、もし中学校の、今お話だと思うんですけれども、そういう要請があった場合につきま

しては検討を進めていきたいとは考えております。  

 以上です。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   ３キロ以上でなければ乗車できないよということなんですけれども、館、鶉についてはもう厚

中が１校になったというようなことで、その規定は枠が外れているという捉え方もできると思う

んです。やはりこの下地区についても、今後、考えていかなければいけない大きな問題と思うん

ですけれども、どうでしょう、教育長。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   委員御指摘の、また、要望の点については、それも十分理解できます。  

 ただ、これは開校準備委員会の中でかなりいろいろな委員会を経て、皆さんの保護者も含め、

いろいろな町のさまざまな方々の意見を踏まえた上での、開校準備委員会の中で十分練られた中

での今の規定でございます。確認でございます。そして、今１年間を終えようとしています。そ

の中で、中学校のほうとも、また細かな改善や、また、要望等が出てくるかもしれません。その

中では、今、事務局長が言ったのは、その都度検討するという意味ではなくて、今そういったＰ

ＤＣＡじゃないですけれども、検証、チェック、改善をするというその流れの中で、また要望が

あって見直すということがあるかもしれません。その段階では、当然、今、委員御指摘の点も再

度考え直すことは十分にあり得ると思っています。  

 ただ、現行は、今その点に関して、例えば、自分の家がここにあるから、ここにとまって乗っ

けていってくれというような形とか、ちょっとしか違わないんだから乗せてくれとか、たまたま
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ちょっと、今、親がいないから乗せてくれとか、スクールバスというのはそういう類いのもので

はないということで、やっぱり私も認識をしておりますので、そこは公正かつ公平に今後は検討

していかなければならないと考えております。  

 以上です。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   わかりました。  

 それにしても、やはり美和地区の父兄の皆さんからも、中学校が１つになるのであれば、美和

に通学を考えた場合に必要ないというようなことで、下方面に移住というか動くというような、

住まいを変えるというようなことがあったんですけれども、幸いにしてそういうことになってい

ませんけれども、やはり通学一つ捉えてみても、若者世代が学校周辺というのは圧倒的に多い状

況になってきていますので、わかりました、重々そういうふうな要望等を踏まえた中で見直しも

可能であると私はお聞きしました。わかりました。  

委 員 長   ほかにありませんか。  

委 員 長   ７番  

只 野 委 員   資料の中で、３ページなんですけれども、文化財保護事業というような事業があるんですけれ

ども、内容は文化財の保存及び活用のための必要な措置を講じる、そこで文化財パトロール事

業、埋蔵文化財事前協議、このパトロール事業と埋蔵文化財というのは、これはどのような感じ

の内容なんですか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   まず、文化財パトロール事業ですけれども、町内にある文化財が１年に１回学芸員によるパト
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ロールを実施しまして、異常がないかとか棄損がないかとか、そういうパトロールを年１回実施

しております。その事業です。  

 埋蔵文化財事前協議というのは、公共事業等によって埋蔵文化財の包蔵地、指定されている土

地の、例えば、新幹線のトンネルが通るですとか、そういった部分の埋蔵文化財保護法に基づい

てたその保護のための事前協議、ここに文化財があるので、そこが工事区間になっていれば事前

にその埋蔵文化財のあるなしを確認して、そういう事前協議を行いなさいということになってお

りますので、公共事業等による事前協議の内容となっています。  

 以上です。  

委 員 長   ７番  

只 野 委 員   文化財のパトロールというのはどの方がパトロールするんですか。そして、事前協議というの

は誰が、文化財の保護委員の中での協議なんですか。ちょっとその辺を。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   まず、文化財のパトロールは管内で全体で回りますので、厚沢部町に係る部分は他町の、例え

ば、上ノ国町の学芸員の方が見るとか、厚沢部町であれば上ノ国町のやつを見るとか、管内でこ

う割り振りをしながら檜山管内全体でパトロールをしています。  

 あと、文化財事前協議は事業施行主が教育委員会、道教委に事前に協議を上げて、そこに立ち

会うのは教育委員会と道教委、どちらかですけれども、大きい事業になれば道教委が札幌から来

てその現場を見て歩く、小さいというか、例えば、ドコモだとかそういうアンテナの場合は、町

の教育委員会がその現地を見て、文化財があるなしという判断をしております。なので、文化財

保護委員会とは直接関係はありません。  
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委 員 長   ７番  

只 野 委 員   そこで、その文化財の保護委員の活動費なんですけれども、今年も保護委員会１３万円です

か、予算があるんですけれども、これって、やはり学識経験者とか前にそれこそ選んだ方々の先

生方ですよね。この金額を見れば、年に２回ぐらいの開催でしょうか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   これは町内の方々にお願いしておりまして、年２回の開催を予定をしております。  

委 員 長   ７番  

只 野 委 員   その上のほうに、史跡の館城跡管理費があるんですけれども、昨年、館のセンターで仮想現実

のＡＲ、ＶＲ、凸版印刷さんが来てデモンストレーションみたいのやったみたいだったんですけ

れども、教育長、今年そっちのほうの事業というのは何も入っていないんですけれども、どのよ

うな内容になっていますか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   館城跡の保存整備については、６月のほうに予算計上する予定としておりますけれども、基本

的には史跡の現状の維持、保存をしつつ、次に世代に負担がかからない整備を基本として考えて

おります。その中で、やっぱり館城全体の全体像とその館城の歴史、日本で最後の城であるとい

うことを中心に、御殿の推定復元の整備を柱として史跡整備をするという考え方であります。  

 以上です。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   ちょっと関連があるので聞きますけれども、具体的に、今、主幹のほうから６月の定例会で提

案したいというような説明があったんですけれども、今そうしたら、ここにはほとんどがこの館
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城跡についての今年度の整備計画というのはほとんどないんですけれども、もう基本設計が終わ

って実施計画に入ってもいいころなんですけれども、全くそれがここに、それは政策予算ではな

くて骨格予算で出てきてもいいようなものなんですけれども、それについてどうなのか。  

 もう一つは、今、言ったように学芸員がいなくなったわけですね、直接今までやっていた学芸

員が外れて職員で対応していると。それについての今後の対応というのはどう考えているのか。

その２点についてちょっと説明していただきたいと思います。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   予算的には６月の定例会で計上する予定でいますけれども、現在、全くやっていないというわ

けではなくて、御存じのとおり基本計画が２７年３月に策定されまして、その後ほぼ動きがなく

てということでいましたけれども、その後ＡＲ、ＶＲ等、そういった技術が進歩して史跡整備の

中でもそれを活用した整備をしていきたいということで、昨年来、御説明しておりますけれど

も、現在その基本計画の修正というものが必要となってきます。当初の計画の中にはＡＲ、ＶＲ

を活用した整備というのが含まれておりませんでしたので、現在、道教委、あるいは、いろいろ

な教授、考古学の教授や検討委員会にお願いするような内容で、各方面からアドバイスをいただ

いて、ちょっと今、町がどこまでやるかや、完成予想図をこういうふうに持っていくんだよとい

った町の意向も説明しながら、さまざまなアドバイスをいただいて、今、基本計画の修正のため

の原案を作っている最中であります。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   学芸員の件ですけれども、以前、実はもう４年前になるんでしょうか、整備基本計画ができた

段階で、当時の学芸員が２年間不在になりました。そして、私が２９年の１０月に着任したんで
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すが、その段階で何とかやっと基本計画の具体的ないわゆる詰め方を始めたところでありまし

た。その後、いなくなったわけではなくて、学芸員、あくまでも事務吏員なんですけれども、事

務吏員であって学芸員としての仕事としても行うと、両方行うということの本町における採用な

んですけれども、そうなってしまうと、たった１人の学芸員としての仕事をするとそこからずっ

と離れられないことになってしまうので、町としてはということで、できればその学芸員として

の知識、見分を持った事務吏員が３世代用意しようということで、今、臨時職員として２月から

１名入っております。このまま働きが特段の問題がなければ、４月１日、事務吏員兼学芸員とし

ての採用となる予定でございます。  

 それから、今、既に主幹のほうでお話したとおりでございまして、実際その基本計画を館地区

でも詳しく説明をして、今後の方向というところ、既に以前のいわゆる検討委員会というものに

関しては、各教授に委嘱状も送り、多くの有識者の了解も得ていて、既に委員会も６月過ぎには

第１回が発足してスタートが行く準備がもう整っております。ですから、あとは具体的にいわゆ

る文化庁の事業としての進め方、文化庁の調査官の意見もいただきながら、御指導もいただきな

がら、これからまさに進めていこうと。  

 ただ、館城のＶＲ、館城跡の件でありますとか、町の大事な文化財であります館城跡に関して

のＶＲの実現と、いわゆるストーリーですね。資料館にもありますが、そういったムービーとい

いますか、歴史のあり方をいかにどう伝えていくかということは、今、喫緊のまずは取りかから

なければならない事業であると考えて、今、進めているところでございます。  

 以上です。  

委 員 長   １番  
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中 山 委 員   よくわかりました。  

 ただ、今、説明の中で基本計画を修正しているんだということは、具体的に館城跡の実施計画

というものはできていないというふうに捉えていいですか。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   先ほど申し上げましたように、２６年にはでき上がっていました、基本計画、既にそれは。で

き上がっていて、それから約２年以上の空白があって、その中に、今、主幹からの説明もありま

したけれども、さまざまな技術の変革、進歩があった中で、そしてまた予算を、お金をどういう

形で投入することが一番効果的で、それで次世代に一番負担のかからない方法であるかを、それ

はその２年間のブランクがあったことは逆にそれをチャンスにして改善をしていると、できてい

たけれどもよりよい形に、今、改定をして、さらに整備計画を作らないと文化事業のほうとして

はこれからは発信していけないということで、今、その修正をしていて、ほぼこれからそこに向

けてスタートしていくという状況です。  

 以上です。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   修正の方向は大変いい方向ではないかなと思うんですけれども、ＶＲだけが何か今すごく強調

された中で、うちとしての館城跡の青写真といいますか、それが何となく、今、見えてこないん

ですけれども、その辺は基本計画と実施計画の中でどう実施を、計画を、青写真をどう見ている

のか。そして、ＶＲというものをどう活用しようとしているのか。それについて何となく具体的

に見えてこないんですけれども、その辺、教育長どうですか。我々どう判断したらいいですか。  

委 員 長   教育長  
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教 育 長   もし私の今これからの説明に齟齬があったら、後ほど、後日、時間を設けていただいてじっく

り御説明したいところですけれども。  

 まず、昨年、この３０年度の中でも、また、昨年度の後半も実は申し上げていたことがありま

して、まず最初、文化庁の保護事業としては、この館城跡に関しましてはＡＲ、いわゆるオーギ

ュメントリアリティー、拡張現実という形で、まずはその実際に城跡がある、土塁でありますと

か、ここに南門があったとか、そういった場所、ここにこういった武家屋敷調のいわゆる城があ

ったということを、まずは見せる１つの事業としてそれが基本計画の中にあるんです。  

 そして、ＶＲというのは、あくまでも全て、今のＡＲもそうなんですが、館城跡については実

際の建物を復元できるだけの考証材料がないというふうにはっきりと判断されたんですね。です

から、建てることはできない。ということは、ＶＲ、推定現実を作る段階でも、あくまでも推定

なんです。かなり現実に近い確率の高いものを集めて、そのための有識者の検討委員会です。そ

こでこれから詰めていくので、まず、そのＶＲが武家屋敷の構造はこうであった、ストーリーの

中に、以前も申し上げましたけれども、江差町にあるストリートミュージアム、それは凸版が行

っていますけれども、いわゆる１つの文化財の道として、函館、江差をつなぐその中間に厚沢部

がある、そういった中でのＶＲの活用ということは、これ御説明申し上げてあるところです。  

 今、戻りますけれども、館城跡に関してはＡＲでその場所に行って、ここにこういうものがあ

ったというものは見られるように。なおかつ、しかしながら最低限文化庁の事業としては、いわ

ゆる土塁でありますとか、そういったものを整備することで補助が得られるという経過もあるの

で、そこが、今、先ほどに戻りますけれども、主幹が説明をしているところのこれから申請をし

た中で認められる部分と認められない部分、認められない部分は改善をしていかなければならな
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いわけです。そういった作業がこれから行われるということで、はっきりこうですというもの

は、まだ当然のごとく整備計画ができていないわけですから、これ何か、私がこうであろうと言

ってしまうと、こう言ったじゃないかということになってしまいますので、そうではなくて、今

はあくまでもできること、でき得るところ、ここまで来ていますということだけを、今、申し上

げて、御理解していただければと思います。  

 以上です。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   教育長、目標は何年達成で、何年先を見据えて我々は判断したらいいんですか、それが完成す

るまでに。今、何となく本当にこう長々と２年間空白になってみたりというようなことで、館城

跡はいつになったらどう見せられるのかなというのは、何となくもう町民にも忘れられてきたん

じゃないかなと思うんですけれども、それはいつを目標にしていますか。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   先ほど文化財の保護事業、只野委員が質問されましたけれども、館のほうでも凸版印刷ととも

に、そのあたり実は、きちんと地元の館のそういった文化のいわゆる保存振興会でしょうか、そ

のほうにはきちんと説明済みで了解も得ているんです。ただ、その年数も整備計画の中でこれか

ら検討、改善をしていく中で見えてくるもので、ですから、これも申し上げるとやると言ったじ

ゃないかになるわけです。ですから、これは最大限のスピードで。  

 ただ、２年半の空間というのはきょうから前の２年半ではなくて、２８年、２７年のまるっき

りの２年空白があったわけです。本来であれば基本計画ができた後すぐに整備計画に移るべきも

のが移れなかったということは、そこでその間に時間の、私が来る前の２年半ですけれども、
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２６年末ででき上がったものが、結果的にはさあ何とかしなくてはいけないというところが、実

は私は２９年の１０月１１日に着任して、１０月１４日に文化庁の長官に会いました。という中

でのいろいろな話し合いをしながら検討をし、１２月までにはその基本計画のある程度改善をし

て、ＡＲという言葉を前面に出したものを実は立ち上げておりました。  

 ただ、それも技術の進歩とともに、今、変わっていって、さらには、先ほど申し上げましたス

トリートミュージアムとの関連とか、この町の今後の文化財をどう町の活性化の中に生かしてい

くか、そんなことを総合的に判断していく中での、今、推移してきている経過でございます。で

すから、今、何年後ということを私が、ある意味ここでは申し上げたいのはやまやまなんです。

言いたくて言いたくてしようがないと御理解いただければ。ところが、それはまだ、もう少しお

時間をいただければと思います。  

 以上です。  

委 員 長   ほかにありませんか。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   文化財保護費に関連する、この説明資料の４ページです。４ページの郷土館の関係です。郷土

館企画展示事業ということで、館城云々でなくて、ホールのほうの鹿子舞を展示しています。こ

れについては、あそこの資料館オープン以来展示している鹿子舞は、教育長、どこの鹿子舞です

か、覚えていますか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   あれは、相沢さんとかが直しに来てくれていますので、滝野からもらった……  

佐 々 木 委 員   滝野じゃないんだよ、安野呂の鹿子舞だよ。  



－２０７－ 

教 育 委 員 会 主 幹   勘違いしました。赤沼のです。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   文化財をきちっと、正式名称をきちっと周知するというのが大事じゃないかと思うんです。あ

れは、安野呂鹿子舞保存会の協力を得て、きちっと頭から衣装から全部手づくりして、寄贈して

展示してもらっている。そして、羽織袴については、滝野の有志の方がヤンコさんの衣装だとい

うようなことで開館当初から展示しておりますけれども、一番目につく衣装が、衣装というか鹿

子舞展示が、以前の教育長時代にも申し上げた経緯があるんですけれども、依然としてそのまま

だということで、やっぱりきちっと文化財保護の観点を含めて、この鹿子舞保存会の協力を得な

がら、また刷新していくというかそういうような考えは必要だと思うんですけれども、いかがな

ものでしょうか。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   安野呂鹿子舞の件でありますけれども、実はそれはもう既に、鹿子舞保存会の人ともそろそ

ろ、この展示してある衣装もかなり日光によって着色も変化をしてきているということも含め

て、そろそろ刷新をしなきゃいけませんねということも話し合っておりました。また、文化財の

保護に関しては、安野呂であれば４００年前に入植をされた方々が、今、２００年ぐらいの歴史

があるんですか、あの鹿子舞は。それの歴史を伝承していくことが非常に重要であろうというこ

とも、実はきのう、美和の敬老会に行って、美和権現獅子舞の保存会の方々ともお話をして、非

常にまたそういったことも、できる限り鹿子舞を披露し、またそれを伝承していく機会を設けな

ければいけませんねと、きのうは話し合ったばかりでございます。  

 そんなことも含め、また、今、厚沢部小学校でやっていますが、さまざまな今後、先ほど来、
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申し上げています今後の義務教育の我が町のあり方を、数年のスパンの中で総合的に立体的に考

えながら、いつ、どういうときに、どこに、どういうお金を投じていくのかといういことも総合

的に考えながら今後は判断して、または、皆様にも改めて相談申し上げていきたいなと思ってお

ります。  

 以上です。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   展示品の刷新を含めて、私も余り大きい声で言えないんですけれども、鹿子舞保存会と協議し

た中で展示品の更新という部分を進めてという考えも強く私も申し添えておきます。  

委 員 長   ほかにありませんか。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   私どもはもう任期も切れるんですが、実は教育長のほうに町民の声として中学生議会の開催を

お願いをしておりましたが、それは実行というような形にはありませんでした。これは、予算は

どうのこうのということではないんですけれども、ただ、私どもの任期は４月３０日ということ

なので、その間には可能なのかどうかということを、まず、第１に聞きたいところです。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   何度か委員からは御質問を受けて、また別の協議会等の場でも御説明申し上げていたりしてい

るところですが、今年度については、年間事業計画の中での位置づけが時間として設定できない

と、既に走り出してしまった後の私も伺ったことでありましたので、昨年度末にはもうでき上っ

てしまっていたものですから、タイミングとしてはなかなか３月末だったもので難しかったと。

これは、次年度に向けては何らかの形で、中学生議会といいますか、どのような形になるかは別
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としても、また皆様には御理解と御協力を得る形で必ずや実施していきたいとは考えておりま

す。ただ、その形態については、委員がお考えのような形態になるかどうかということまでは、

今ここでは確約できません。  

 以上です。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   ただ、私どもは中学生議会の開会については、町民の要望として承って、それを町長のほうに

届けたということであります。それが、体制が変わればどうなるかわかりませんけれども、でき

ればひとつ実現してほしいなというふうに思って、特に私どもの考え方、タイミングとしては厚

沢部中学校が統合したわけでありますから、その大きな節目にこういうようなアクションを起こ

してみたいというそういう意識でありましたので、そういうように申し述べておきたいと思いま

す。  

 それと、もう一つは、公営塾の、今、所管が総務ですね。それが教育委員会とのかかわりはど

のようにとられているのか、ひとつ、まずこれをお伺いしたいと思います。  

委 員 長   あの、この……  

山 崎 委 員   質問はここに羅列してある予算云々ではなくて、教育委員会としての考え方を、私は今、尋ね

ているんです。  

委 員 長   山崎さん、予算委員会でありますので、予算に関連した質問をしてください。  

山 崎 委 員   だけどね、委員長、それはわかりました。だけれども、テレビだって見ると、予算委員会でい

ろいろな内容の質問をしていましたよね。  

委 員 長   それは一般質問のはずなので。  
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山 崎 委 員   私はそういうような感覚で、実はいろいろな行政による進め方がかかわりがあるものですから

私は質問をしているんだけれども、あくまでも数字がいいとか悪いとか確認とかというそういっ

た予算委員会であれば、私は発言する何物もないんですよ。  

委 員 長   答弁できる。  

山 崎 委 員   そういう姿勢でとめるということであれば、あくまでも数字にかかわったのはいいか悪いかと

いうだけの委員会ですか、これは。  

委 員 長   いや、そういう意味ではないんですよ。一般質問というのが。  

山 崎 委 員   それは、あんたが違うというんだよ。  

委 員 長   それはそうとして。お願いします、教育長  

教 育 長   今の御質問、公営塾に関しては企画総務の担当ではありますけれども、それは、当然オブザー

バーとして教育委員会は位置づけとして、いろいろな形のどうしたらいいでしょうというときに

意見を言って、こうしたほうがいいです、これはこうあるべきですね、こういうものを用意した

ほうがいいですねということは、連携をとってきちんとやっております。それは理解としていた

だければ、企画総務との横断的な連携をきちんと行っていると。  

 ついて、今の中学３年生を核とした進め方も非常にスムーズにいっているところも、そういっ

た連携の上のことであると。今後においても、教育委員会はあくまでも学校教育において学力向

上を担っているものですから、いわゆるその公営塾というのは学校教育の外で学力向上を行う

と、それを教育委員会が両方やるとなると、以前もお答えしたんですけれども、学校教育で学力

向上を推進していながら、その学校教育で学力向上ができていないということにもなってしまう

ので、そこはあくまでもオブザーバーとしての位置づけで対応しているところでございます。  
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 よろしいでしょうか。  

山 崎 委 員   本来であれば、そういう姿勢とかそういうことについては一般質問とかそういうような形で詰

めていけばいいのかもしれないんだけれども。わかりました。あくまでも数字に関してだけとい

うことであれば、それにかかわることをちょっと。  

 この説明資料の中で、４ページにありました生涯学習推進アドバイザー配置管理事業というの

が示されておりますが、この生涯学習アドバイザーというのはどういうような方をイメージして

こういう予算づけをされているんでしょうか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   生涯学習アドバイザーといいますのは、今現在、厚中の校長を退職された方が在職しておりま

して、生涯学習、社会教育の部分と学校教育の指導主事の部分、合わせて兼務して従事をしてい

ただいております。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   ただ、そのアドバイザーというのが、年間具体的にどういうような行動をされているんです

か。学校でどういう指導とか。それと、いろいろな生涯学習ですから、例えば、高齢者であると

か、いろいろなそういう方々にも大分反応があるだろうと思うんですが、具体的にしたらどうい

うような指導とかそういうことをされているんでしょうか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   生涯学習アドバイザーですけれども、社会教育の部分でいくと、社会教育たよりといいます

か、月１回発行して、「生涯学習あっさぶ」というのも発行しておりますし、あるいは、文化講

演会ですとかさまざまな活動、あるいは、前であれば「創造の翼」を担当していただいておりま
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した。  

 学校教育の部分については、さまざまな指導、主事ということですので、学校教育、あるい

は、生徒のいじめですとか不登校ですとか、あるいは、ＳＮＳの問題ですとか、そういった部分

も担当して、教育委員会等にも出ていただいて、各校長、教頭からの相談にも乗っているという

形です。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   それから、説明資料の中で１番目にコミュニティスクール導入等の促進事業にとあります。今

の質問とはすごくかかわりを持ってくるだろうと思いますが、これには事業内容としましては、

学校の課題に対して広く保護者や地域住民が参画できる仕組みであり、学校に協議会を設置し、

保護者や地域の意見を学校運営に反映させていくとこういう立派なことがあるんです。だから、

先ほど答弁がありました社教主事とかいろいろなそういう多くの人方のかかわりというのは当然

持ってくるだろうと思って、その中でやっぱり保護者とか地域住民というようなまで広げてそう

いうことに参画させるという意味だろうと思うんです、コミュニティスクールというのはね。そ

れはどういう構想というか、これ、過去にこういう実績はあるんでしょうか。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   コミュニティスクールですけれども、既に今年度、厚沢部小学校で実施しております。コミュ

ニティスクールというのは、いわゆる学校運営協議会というその協議会を置いた学校の仕組みの

ことをいいます。じゃ、これはどういうものかというと、委員御指摘のとおり、今おっしゃって

いただいたように、公立学校の運営に皆さんの、いわゆる地域の皆さんの声を生かすという仕組

みで、これはもう今、日本全国といっても北海道の中でもほとんどの学校が、今、全てコミュニ
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ティスクールにしようということで、ほぼ檜山管内も動いております。  

 次年度、３１年度は厚沢部中学校でコミュニティスクールの動きを進めてまいります。鶉小学

校、館小学校、一遍にしたいところはやまやまなんですが、生徒数でありますとか教員数であり

ますとか、今、それを考えながら順番に進めていこうかなと考えております。  

 なお、これはＰＴＡの組織とはまた別なものですので、このいわゆる学校運営協議会というの

は学校評議委員会とも違います。何がいいかというと、ＰＴＡも、また、評議委員会もいわゆる

学校のあり方、例えば、学校運営に対しての意見を言うとか、あとは教職員の配置に関する要

望・意見を言う、そういった協議ができる協議会なんです。それは今までＰＴＡも学校評議会も

それはできなかったんですね。なおかつ、それに反対をする権利があるのか。それはないんで

す。あくまでも、校長のバックアップということになりますけれども、ただ、校長の学校運営、

学校経営の基本方針というのを校長が説明をして、それを承認するという、そういう権利をこの

学校運営協議会は持つことになります。  

 ですから、本当に地域の中でその学校がどうあるべきかというのをきちんと考えていく。その

学校運営協議会の中には、さまざまな、いわゆる地域の学識者でありますとか、さまざまな方々

がその中に入って運営を進めていくということになります。当然、御指摘のとおり、そこにも先

ほどの生涯学習アドバイザーは入っていきながら、もと中学校の校長であった経験でありますと

か、大村生涯学習アドバイザーは以前は檜山の校長会の会長もされておりましたので、そういっ

た学識も反映しながら、今、進めているところでございます。  

 以上です。  

委 員 長   審議の途中ですが、１１時１５分まで休憩します。（１１：００）  
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委 員 長   休憩前に引き続き会議を開きます。（１１：１５）  

委 員 長   審議を続行いたします。  

委 員 長   １０款教育費について、１６４ページから１９４ページ。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   １８４ページです。ここに図書館の管理費についてのっているんですけれども、現況の図書館

でどの程度の年間利用者といいますか、利用率というのはちょっと出てこないと思いますが、利

用者がいるのかということを１つと、それから、今のスペースで十分なのかどうか。その辺につ

いてまずお答え願いたいと思います。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   図書館の利用者ですけれども、２月末現在でありますけれども、入館者数が５，３７０人とい

うことになっております。  

 今のスペースで十分なのかということですけれども、現状のスペース、ちょっと限られていま

すけれども、特段あふれかえっているとかそういうことがありませんので、現状のままで十分か

なというふうに考えています。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   ちょっと説明資料の中に、４ページなんですけれども、ここに図書館の第２次厚沢部町子ども

読書活動推進計画、３０年から３４年、中期的視点ということで現状課題とのっているんですけ

れども、この現状課題というのは一体どんな事柄が。主にで結構ですので、主にどんなことが上

がってきているのか。  

委 員 長   教育委員会主幹  
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教 育 委 員 会 主 幹   この計画において主な課題というのは、やっぱり図書館の利用をどういうふうに促進していく

のか、より図書館を楽しめるところにするということが大体大きな課題の１つです。  

 もう一つは、やっぱり学校図書館との連携といいますか、こういった部分の課題が主なものか

なと思っております。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   ちょっと聞き方が悪かったんですけれども、子供たちの利用というのはこの中でどの程度あっ

て、それから、部数的に図書の、前はかなり少なかったんですが、今はもうあそこへいくとあふ

れかえって図書があるんですけれども、現況あの図書、本数で大体うちの図書館としては効果を

出せるのかどうか、その辺についていかがですか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   先ほどの人数ですけれども、児童・生徒の部分で言いますと、５，３７０人のうちの２，７９５

名が児童・生徒の割合となっております。  

 あと、図書館の蔵書ですけれども、昨年の段階で約２万１，０００冊、それぞれ分野がありま

すけれども、そういう総数となっております。  

 以上です。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   大変子供たちの利用が多いのは喜ばしいことだと思います。私の友人で、自分の持っている本

を、ぜひ厚沢部町の図書館に寄附したいというようなことで、去年でしたか、寄附してもらった

んですけれども、余り感謝されなかったんですよね。これはちょっとせっかくね、札幌からです

よ、それも。厚沢部町の図書館に寄附したいというけれども、余り喜ばれないということは、ど
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うも何か、どこが悪いのかちょっとわからないんですけれども、その辺やっぱり、せっかく行為

でそうやって図書館に寄附して、町民の方に読んでいただきたいというような好意はあったんで

すけれども。町長どうですか、この辺やはり、うちの図書館狭すぎて置くところがなかったのか

ね。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   まずもって、感謝しています。余りというその程度の部分が、もし寄附してくださった方に関

してはそれが伝わってなかったのは、それは我々の今後改善していかなければならない点かと思

いますけれども、ただ、その本というのは、これは非常に、家にこれだけの本があるからこれ全

部あげるから取りにおいでとか、これあげますというときに、やはり図書館ですので、蔵書は全

部整理をされている中で、毎年、実はこの檜山管内ではナンバーワンですね、１，０００万円か

けている町はうちだけです。それぐらい更新をしていく中なんです。ですから、例えば、何でも

ありがたくということは、多分どこの図書館もそうはいかないんだと思うんです、受けるという

段階では。それは御理解をいただきたい。  

 ですから、それは精査する中での、いわゆる協議をしたり、一体じゃどういった本ですかとい

うやり取りがあったやもしれません。そこは、もしその点においてお互いの心が通い合わなかっ

たのであれば、大変それは今後の反省材料にして、また改めて教育委員会職員一同、一丸となっ

て進めてまいりたいと思います。  

 以上です。  

委 員 長   １番  

中 山 委 員   教育長、そこのよしあしの判断というのは教育委員会の職員が判断するのか、あそこにいる係
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の人が判断してそういうふうな、いいとか悪いとか、ちょっと歓迎されなかったんですというよ

うな……  

委 員 長   中山委員に言います。一般質問のような質問は控えてください。よろしくお願いします。  

中 山 委 員   すみません。ただ言いたいのは、そういう姿勢というか、うちの町の職員の姿勢というものが

余り私たちは見えなかったんで、多分他町の人にそうやって言われたというのは非常に残念だっ

たなと。  

 それともう一つ、ちょっと質問を変えますけれども、整理して、行った方がすぐ本を借りられ

るような状況下になっているのかどうかというのは、その辺はいかがですか。前からの課題にな

っているんですけれども。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   この本が読みたいですとかという部分については、図書館に１人在駐していますので、そこに

行ってこういう本、誰々の本というのをすぐに検索をして、どこの棚にあるというのはもう案内

できる状態にはなっておりますので、ぜひ活用していただければなと思います。  

委 員 長   ほかにありませんか。  

委 員 長   ４番  

浜 塚 委 員   資料ナンバー６です。１ページ下から枠２つ目のところですが、経済的理由によって就学困難

な児童に学用品等を支給するという欄があります。これ、支給時期なんですが、支給する時期で

すね。医療費は別としても入学準備金なんかは当然、入学前にというようなことで支給をされて

いると思うんですが、項目に７つありますよね、入学準備金からＰＴＡ会費まで、これ年１回っ

てのもありますけれども、それぞれの支給時期を教えてください。  
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委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   こちらの就学援助費と奨励費につきましては、所得が一応固まってからの判定ということにな

るので、それが終わりましてからのことになります。６月とかそういう時期に支給をしている状

況でございます。  

委 員 長   ４番  

浜 塚 委 員   記憶によりますと、実は前もそういうような返答であったんじゃないかなと思っています。当

然、収入のことが関係しますから、そういうことになると思いますけれども、例えば、入学準備

金を６月にもらったとしますよね。当然、入学するのは４月ということになると思います。その

辺のタイムラグというんですか、ずれはあると思うんですけれども、その辺の改善というのはで

きないものなんでしょうか。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   今、議員のおっしゃられたとおり、本来入学準備金というものは入学する前に必要だというこ

とになります。ただ、それをもし実際にやろうとした場合の話なんですけれども、前々年の所得

ということでそれ以降の部分の所得、前年度の所得で判定する部分、前々年度の所得で判定する

部分、また、入学準備金を既にそういう形で入学前に行っている自治体もございます。それを見

ると、結構、入学準備金を交付した後に他町に転出した場合の取り扱いですとか、それを交付し

た町が返還していただくとか、それは交付しっぱなしにして転出先の次の市町村に連絡してそち

らのほうから交付してもらわないようにするですとか、取り扱いが結構、統一化されていない状

況です。なので、もしこれを実施するに当たっても、管内の状況、あと、教育局の方向性とかそ

ういう部分の統一性を図った中で進めなければ、その自治体から払いっぱなしとか、二重取りす
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るとかというようなちょっと危険性も出てきますので、今後、状況を見ながら考えていきたいと

思っております。  

委 員 長   ４番  

浜 塚 委 員   そうですね。内情はいろいろあると思いますけれども、本来であれば、くどいようですけれど

も、入学準備金というのは入学時までにというのが基本ではないかと思うんです。いろいろ本当

に事情はあると思いますけれども、そんなことで考えます。  

 それと、給食費の関係でちょっと質問させてください。  

委 員 長   何ページですか。給食費。  

浜 塚 委 員   １９３ページからありますけれども、ただ、これ、この書類の数字の中には入っていません。  

 実は、去年の８月ですか、給食センターが稼働しました。そんなことで今までの給食費と、今

までということは３町のときですよね、そのときと今とどのくらいの差があるのかというような

ことをちょっとお聞きしたいと思います。  

委 員 長   その差というのは何。どのくらいの差、何の差ですか。  

浜 塚 委 員   給食費の差。  

委 員 長   支払いのですか。  

浜 塚 委 員   生徒が手出しする。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   議員おっしゃられているのは本人の負担額ということでよろしいですか。  

浜 塚 委 員   はい。  

教 委 事 務 局 長   現在のちょっと状況なんですけれども、２町給食センターの部分で給食費、前回３町のときも
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変わっていないと思うんですけれども、小学校の給食費月額で３，５００円、中学校は４，１００

円です。うちの町の今の現在の小学校が月額３，８００円、中学校につきましては４，５００円

ということで、若干うちのほうが高い状況でございます。  

 ただ、江差・上ノ国のときにつきましては、御飯給食のときには御飯は各家庭から持ってくる

ようにということでございましたけれども、うちのほうは、今、全面ということで御飯とかの提

供も給食センターのほうから行っている状況でございます。  

 以上です。  

委 員 長   ４番  

浜 塚 委 員   そうしますと、前の３町のときと比べて小学校で３００円、中学校でも３００円ぐらい高くな

っている。それは、前は御飯を自分で持っていきましたよという、そういう部分の差額というこ

とだと思うんですが、近隣町村で比べたらどんなものなんでしょう。私も新しく給食センターが

始まったので興味のある方もいると思いますので、近隣町村と比べてどんなものか、そちらもわ

かればお願いしたいと思います。  

委 員 長   何の関係、ああ、近隣町村。  

浜 塚 委 員   わかる範囲内で。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   今、私がちょっと調べているというか、手元にある数字だけなんですけれども、まず、今、乙

部町の状況は小学校が４，０００円、中学校が４，８７０円です。七飯町の小学生は３，６００

円、中学校が４，５３０円、北斗市も同じです。小・中学校、七飯と同じ状況です。あと、函館

市がちょっと年額になるんですけれども、小学生がちょっと学年によって、これは日割りしてい
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るのかどうかあれなんですけれども値段が若干違うんですけれども約３，８００円、中学生につ

きましては、中学校１、２年が約４，８００円程度、中３につきましては卒業等の日数の原因も

あるんでしょうけれども、割り返すと高く４，６００円程度というような状況になっておりま

す。  

 以上です。  

委 員 長   ４番  

浜 塚 委 員   それでは、１９２ページですけれども、太鼓山スキー場の関係です。御存じのとおり、今年雪

が非常に少なく、早く終わったというようなことでございます。運営上、特段何か問題というの

はなかったでしょうか。それは、高齢者事業団の対応を含めてというようなことでもよろしいで

す。もし、そういうような部分があったとすればお願いしたいと思います。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   今年も積雪に恵まれまして、１月２１日から開設をして２月末で閉めましたけれども、特段そ

の後、事業団ともお話しましたけれども、運営について支障があった、こんな問題点があったと

いう報告はいただいておりません。  

委 員 長   ほかにありませんか。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   とりあえず、１６７ページの備品購入費で学力向上教育用備品購入費とあるんですが、どうい

った品物か説明をお願いします。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   こちらの学力向上教育用備品購入費につきましては、タブレットの購入でございます。平成
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３０年度には厚沢部小に６台既に導入済みでございますけれども、平成３１年度で計１３台、鶉

小に３台、館小に４台、厚中に６台ということで購入を予定しているものです。  

 以上です。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   それで間に合うんですか。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   基本的にこちらについては、各教室に１台程度ということで想定しております。今後、一応プ

ログラミング教室とか始まる予定があるんですけれども、またそれで学校からの要請があって台

数等に増という要望があった場合については、また予算措置をして検討していきたいと思ってお

ります。  

 以上です。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   次に、１６５ページの修繕料があるんですけれども、教職員住宅２０８万５，０００円と提示

してあるんですけれども、これの詳細を説明をお願いします。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   こちらの教職員住宅の修繕の内容でございます。ちょっと項目が幾つにも分かれているので、

概要だけ説明させていただきます。  

 まず、戸数としましては、新町地区の住宅が１戸、赤沼地区については２戸で、鶉町につきま

しては１戸で、館町については２戸で、修繕内容につきましては、外壁のコーキング、あとは和

室と台所の床修繕、天井修繕、あとは屋根塗装というところがメーンでございます。  
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 以上です。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   町内にたくさん教職員住宅があると思うんですけれども、今現在の教職員住宅の数に対して、

町内の先生方はどのくらいの割合で入っているんでしょうか。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   すみません、少しお待ちください。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   そもそも前にいた厚沢部町で先生をしていた方々から前に言われたこともあるんですけれど

も、町内の教職員住宅は管理職、校長先生、教頭先生の住宅は新しく立派でいいと。でも、他の

教職員住宅に関してはもう古くて、とてもじゃないけれども今の御時世で住める状況ではないと

いうようにまではっきり言われたことがあるんです、非公式として。そういったことも踏まえ

て、教育委員会としても、多分学校の先生がそれを学校側に言わないのかといったら、言いづら

いものがあるというふうにはっきり言われたんですけれども、そういう話も多分教育長の耳にも

入っていないとは思うんですが、逆に第三者の私から言われて、教育長はこの意見をどう思いま

すか。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   ここに上げてあります、まず、当初予算の修繕料ですが、前年度の実績をもとに予算提示して

あります。ということは、その都度、学校のほうからも、教職員のほうから直してほしい、改善

してほしいというところに関してはその都度対応して直しています。ただ、大規模な家屋そのも

のの構造をどうということに関しては、当然、着手できない場合もございますが、まず、それが
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この予算に関しての、今後、考えられる内訳であるというふうに考えます。  

 その管理職だけがというか、もちろん私も道立高校の教員をしておりましてその経験はあるん

ですけれども、それは、当然、教職員の側にも住むか住まないかの選択権はあるわけです。住ま

なければならないわけではなくて。ですから、住んだ場合にはそこにあるものをちゃんと壊れた

ところは直してあげますし、修繕をしてやっていると。それをもともと全てを建て直すかどうか

ということは今この場では何とも、今後の想定として今お答えできるものは私の手元にございま

せんので、ただ、先ほど申し上げましたように、今後いわゆる義務教育のあり方、学校の今後の

あり方はこの数年の中で、今、委員御指摘の教職員住宅も含めて総合的にやっていかなければな

らないことであろうなということは十分認識しております。ですから、総合的な捉え方の上で、

今後、今の御指摘をいただきながら進めていきたいと思っております。  

 以上です。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   申しわけありません。先ほどの入居者の関係でございます。  

 教職員住宅、全数で６１戸ございます。そのうち、教職員の入居者数が１８戸、一般入居者数

が３１戸ということで、あきが１１戸となっております。入居率につきましては８０．３％とい

うことです。  

 以上です。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   その修繕料、今回のその金額というのは過去の実績でと言っていましたけれども、要望があっ

たもの全てを直すということではないということの捉え方でいいんでしょうか。  
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委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   基本的には要望があったものについては全て直しております。ただ、教職員住宅でございます

ので、教職員の入居をしている部分については、うちの教育委員会のほうの修繕費で直しますけ

れども、一般入居者で何かトラブルが起きたという部分につきましては、大規模な部分とかにつ

きましてはやはり相談は受けますけれども、基本的には少破とかそういう部分については自己対

応ということでお願いしているところでございます。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   じゃ、すみません、わかる範囲でいいんですけれども、実際、厚沢部町の学校で教員をしてい

る先生の中で、住みたくても厚沢部町に住まない、住めない、住みたくない、もしくは教職員住

宅は古くて住みたくないから隣町の江差町のこぎれいなアパートに通っている人も何かいるみた

いなんですけれども、町外から通っている、よほど町外に持ち家を持っている先生以外で、アパ

ートから通っている人とかそういう方は何名ぐらいいらっしゃるか御存じですか。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   データ的に少し古いかもしれないんですけれども、町外から通っている先生は全体で２４名い

らっしゃいます。その中での持ち家以外の借家に入っていて町外から通っている方は１１名で、

職員住宅ということで町外から通っている先生が１名ということです。  

 以上です。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   今のお話だと、先ほども言いましたけれども、本当は厚沢部、子供がいる先生方はぜひ厚沢部

の学校に通わせたいんだけれども、ちょっとはっきり大きい声では言いづらいけれども、とても
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じゃないけれども住める環境にはないとそういったことも視野に、子供のことを考えれば本当は

厚沢部の教育はずば抜けて管内ではいいほうで、学校的にも先生方、教育長も含めて、町長も含

め皆いい人で、ぜひ厚沢部町に住みたいんだけれどもという意見が本当に多いんですけれども、

そういうことを、今後、課題にして、実際厚沢部町に関しては民間のアパートも少ない地域です

ので、そういったことも、今後、考慮して、１人でも厚沢部町民として迎え入れることを含めて

検討していただければと思います。答弁は要りません。  

 次に、この説明資料なんですけれども、４ページの子ども読書活動推進計画事業とあるんです

けれども、平成３０年から平成３４年と事業内容に書いていますが、この課題等で協議を行うと

書いていますけれども、その課題は見つかったんでしょうか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   課題等の協議ということですけれども、中山委員の質問にもお答えしましたけれども、やっぱ

り図書館を子供たちに利用してもらうということと、どこでも子供たちが読書活動をする場を提

供すると、あるいは、その読書活動をする場と学校図書館との連携といったものを課題として協

議を行うということとしております。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   すみません、ちょっと僕、読解力が鈍いほうなので余りわからなかったんですけれども、結局

はそれはどのくらいのペースでそういった協議会を開いて、そういうものを協議していくんです

か。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   計画ですと年２回ほど実施する予定として、例えば、学校の図書の担当の先生と社会教育委員
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の人が一部ですけれども集まってもらって、教育委員会が事務局になってそれぞれの学校の問題

はありますかと、こういうふうに解決したほうがいい点はありますかとそういった協議の場を２

回ほど持って、次年度に向けて改善を図っていくというものです。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   わかりました。  

 じゃ、次に、１７５ページの学校管理費で備品購入費とあるんですが、９４万９，０００円、

学校管理用備品購入費となっていますが、その内訳を説明願います。  

委 員 長   教育委員会事務局長  

教 委 事 務 局 長   備品購入費の内訳でございますけれども、中学校の合唱台、文化祭とかによく使って、生徒が

全校で合唱すると思うんですけれども、そのステージ下の合唱台と、あとトランシーバー、あと

は中学校のスリッパ入れかえ、あとはレーザープリンター取りかえというところが大きいところ

になっております。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   非公式の場で町長、教育長にも言ったんですけれども、学校管理ということで厚沢部小学校の

フェンスが劣化して、土台が腐ってもういつ倒れてもおかしくない状態にあるということは、非

公式の場でお知らせしたんですけれども、それを早急に、運動会も５月には始まるので、その前

に早急に検査をして改善しなければ、万が一、小さい子供がそれに寄りかかって倒れてでもして

けがでもさせたら、学校上の責任問題にもなると思うので、その辺早急にやっていただきたいと

思うんですけれども。  

委 員 長   教育委員会事務局長  
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教 委 事 務 局 長   御助言ありがとうございます。一応すぐ学校の教頭先生、あと、うちの担当者が行って確認

し、業者のほうに見積もりを出させていただきたいと思います。対応はすぐ進めたいと思いま

す。ありがとうございます。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   １７９ページの各種学級講師等報償費とあるんですけれども、各種学級講師というのはどのよ

うな内容なんでしょうか。説明願います。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   各学級講師ということですけれども、これは家庭教育学級、いわゆる「キッズ食育の森」の講

師であったり、あと「幸齢者学級」の講師であったり、そういう講師の方々の報償費の合計額と

なっています。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   この予算とかかわりを持った質問でなければ駄目だということで、１つ、私はよくわからない

んだけれども、１６４ページの教育委員会は委員さんが４人いらっしゃるようでありますけれど

も、１０２万４，０００円、大きな金額ではないような報酬分なんですが、私はこの教育委員さ

んというのは何をやっているのかよくわからないんだけれども、ちょっと教育長が教育委員長を

兼務という形になっていますので、ひとつ、何でこんなことを言うかというと、小学校の統合問

題も私は一般質問しまして、教育委員会でどのくらいのレベルで議論されているかということ

を、まず、紹介願いたいと思いますが。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   委員の今の御質問は、先般、委員が一般質問で御質問された、いわゆる小学校の統合について
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どの程度委員会の中で話し合われているかということでよろしいですか。  

山 崎 委 員   ええ。  

教 育 長   この点は、いわゆる統合問題という提案を、今、例えば、教育委員会事務局なり、私のほうか

ら委員のほうに提案ということはしておりませんので、それを協議するということはしておりま

せん。  

 ただ、いわゆるさまざまな、先ほど来、機会をいただいたので、いわゆる義務教育のあり方と

いうのは、一般質問の中でも若干さわりでしたけれども、なかなか時間が教育委員会は５分ぐら

いしかなかったのでお答えする時間がなかったので、ちょっと今チャンスをいただいたので。  

 やはり一貫教育ということが非常に有効であるということが言われています。ですから、それ

がどのように有効であるかの視察でありますとか、検証ということをこれから逐次進めていきた

いと思っておりますが、中学校のいじめの問題が多々、もう３０年前からありますね、大きな事

件があったりしました。  

 結局は実はこの中１ギャップといって、小学校と中学校のこの段階の差ですね。小学校は担任

制ですよね。担任が教科を指導、いわゆる勉強を教えると。中学校は教科担任制になるわけ。そ

ういったいろいろな仕組みの違いが１つ子供たちの中でギャップとして認識されて、そういった

さまざまなこの思春期の子供たちに生じるいろいろな精神的な揺れ動きがそのいじめを生むとい

うことで、実際データ上ものすごい比率が伸びるんです。  

 同じように、小中一貫教育のよさというのは、小学校であれば、先般も質問がありましたけれ

ども、数学の力が非常に、先ほど下川部委員からもありましたけれども、前回ですね、本当にそ

うなんです。中学校の段階に、小学校というのはいかに数学、算数のことはちゃんと学ぶかが



－２３０－ 

後々影響が出てくる、それを小４ビハインドと言います。今は小学校３年生から外国語活動が行

われています。さらには、保育園、幼稚園からの小学校の接続、いわゆる、今、盛んに言われて

いるのがアプローチプログラム、スタートカリキュラムといったところです。ここにもギャップ

があるんです。小１プロブレムと言われているものです。同じように中学校から高校も高１クラ

イシスと言われています。  

 ですから、そういった意味での、この委員質問の統合の問題というのは、そういった子供たち

のいかにリスクを減らすか、どれだけ義務教育としての子供たちによりよい環境を与えるかとい

うことを念頭に置いた上で、今後、進めていきたいと思いますので、なおかつ、先般、町長のお

話の中にもありましたけれども、また、私もお答えしましたけれども、町民の中の意見をちゃん

と捉まえながら、その意見を受けた中で、またそれにきちんと寄り添う形で進めていければと。  

 ただし、それは子供たちのチャンスの時間というのは待ってはくれないので、今もしかしたら

目の前にいる小学校４年生の子の才能が、もしかしたらものすごいものかもしれない。それを開

花させる機会を我々は与えなきゃならないといったことを、これからは急いで作っていかなきゃ

ならないと考えております。  

 よろしいでしょうか。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   委員会の中では学校統合ということに対しては議題としていないというようなことをお話しま

したけれども、私どもは、鶉の町内会では２９年に小学校の統合問題で要望書を出しています。

その答えとしましては、厚沢部町立学校適正配置計画に基づいているというそういう答えであり

ました。私はこの適正配置計画というのがよくわからないんだけれども、一般質問の答弁の中に
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は、教育長のほうからはやっぱり小中一貫教育をしっかりと視野に入れた協議が必要だというお

答えもありました。少なくとも一般の町民の中からは、認定子ども園オープンしますよね、中学

校も統合しましたよね、そうしたら小学校だけ３地区に分かれて協議するということはいかがな

ものかというそういう声が出ています。それは、きのうきょうの問題ではないですよ。それがだ

から、まだ協議もしていないというんであれば、余り関心がない議題なのかなと思うんだけれど

も。だから、もうちょっと関心を持ってほしいと私はお願いをしますよ。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   ありがとうございます。それは逐次この後も、今、申し上げましたように、いろいろな御意見

やいろいろな動きを捉まえて進めていきたいと考えております。教育委員については、いわゆる

教育にかかわる教育委員会事務局の、または、教育行政をしっかりと見て、そして、それを評価

してという責務がございますし、教育委員としてのまた、今、委員が指摘のように、教育のより

よいあり方というのを進めていくという責任もございます。ですから、その意味ではありがたい

御指摘と思って承りたいと思います。  

 なお、先ほどの適正配置計画は、適正配置計画にのっとっての、先般の一般質問の回答にもあ

りましたけれども、美和小学校でありますとか、鶉中学校、館中学校、厚沢部中学校の閉校と統

合ということは、これみんな適正な配置はどうあるべきかという話し合いのもとにそれが行われ

てきていると。ですから、今後また、その適正配置にかかわるいろいろな会議の中で今後の小学

校のあり方が当然論じられるのであれば、それは大変いいことかなと思っておりますので、ある

意味で今後ともどうぞよろしくお願いします。  

 以上です。  
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委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   ただ、学校内でこういう体制を作ってほしいなと思うんだけれども、最近テレビのニュースで

子供の虐待のことが何回も出ました。父親と母親が子供をとうとう死なせてしまったという悲し

い事故です。その子供が何かによると、学校のほうに先生助けてほしいという文章を出したんで

すよね。あの始末を見たら私は情けなくなりましたよ。その後も今度、親御さんが子供に熱いシ

ャワーをかけてやけどをさせて、それを何も治療もせず病院にも連れていかないで放置をしたと

いうそういう悲しい報道をされれば情けなくなるんです。  

 厚沢部町の学校の中でそういうことはほとんどないと思うんですけれども、万が一、そういう

対応になった場合は、子供たちを受け入れできるような体制にはちゃんとなっているわけでしょ

う。そういうことがありましたら、教育長はそうだと思うんだけれども。  

委 員 長   教育長  

教 育 長   その点は、本当に私もそうですし心が苦しくて、皆さんもいろいろな、目黒の５歳児の事件か

ら今ずっと続いているところでやみません。それは本当に悲しいことで、実は、校長会でも教頭

会でも、さまざまないわゆる教育委員会事務局内においても、実は私自身がその運営の、また

は、経営のあり方ということお願いしているのは、危機というのは常に子供のその一瞬の動きを

見たときには、例えば、生徒指導にかかわる事故があった、そのときには、その子の命が失われ

るかもしれないというところまで針を振ることが大事だと、それはどんな場合も同じです。そう

しないと、失われるかもしれないというところから戻って今どこにあるのかと、だから、その子

の命を救い、その子にとってよりよいあり方を見つけていくために、我々は常に１００％、常に

やり続けるということを目指さなきゃいけませんが、できないのが世の常であるとは言っても、
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だからオーケーではないです。  

 今言われたように、今回の事案というのは教員が児童相談所に連絡し、児相がそのメモ等を保

護者に見せてしまった、学校もそうであった、あれは絶対にしてはならないことです。そこは

我々自身もきちんと他山の石ということではなく、自分たちのきちんと今後に生かす事例として

受けとめて進めていきたいと考えております。  

 以上です。  

委 員 長   審議の途中でありますが、休憩して昼食といたします。午後は１時から 再開 いたします。

（１１：５９）  

委 員 長   午前中に引き続き会議を開きます。（１３：００）  

委 員 長   質疑を続行します。  

委 員 長   １０款教育費について、１６４ぺージから１９４ぺージ。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   １９２ページの保健体育費の関係でありますが、この中に芝刈り清掃等管理委託料１０４万

９，０００円計上しております。それと、町民総合グラウンドの芝刈り施設管理委託料１３３万

５，０００円でありますが、まず、上の芝刈り清掃管理委託料、これは場所はどこの芝刈り管理

委託料なんでしょうか。１０４万９，０００円のほうです。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   １０４万９，０００円、この部分はパークゴルフ場の芝刈りの部分です。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   そうすると、この委託料はパークゴルフ場の芝刈りそのものの機械は、委員会というのか町の
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ほうで所有しているわけでありますか。ただ、その機械を稼働させて芝を刈ってきれいにすると

いうそれだけの委託というそういう解釈でよろしいんでしょうか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   はい。芝刈り、これはコース全般の機械で刈る部分と、機械で刈れない部分もありますので、

その管理と、トイレ棟がありますので、そこのトイレ棟の管理も含めた全体の委託業務というふ

うになっています。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   では、このパークゴルフの芝刈りの芝刈り機械の関係で議会のほうに要請が来ておりまして、

大変機械が古くてうまく作業ができないというそういう実情のようでありまして、ぜひ更新して

ほしいんだというそういう要請が来ておりますので、ぜひ教育長なり、町長なり、この体制でど

のような認識を持たれているのか、ひとつお伺いしたいと思います。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   機械自体は平成１７年に取得しておりますので、経過年数も結構たっております。維持修繕を

繰り返しながら使っている状態でありますけれども、町の限られた財政の中で更新ということに

なりますので、年次計画を立てながら、順序立てをしながら更新をしてまいりたいというふうに

考えています。  

委 員 長   ３番  

高 田 委 員   ちょっと今のに関連してなんですけれども、多目的交流広場の上のほうの芝管理委託料の部分

と、今、説明したところとの、もう一回、差を説明してくれませんか。  

委 員 長   教育委員会主幹  
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教 育 委 員 会 主 幹   上の芝管理委託と樹木管理については造園業者さんに頼んでいる部分で、肥料ですとか追肥で

すとか、土を入れたり、殺虫剤を散布したりという部分の造園業者さんの分の委託料というふう

になっています。  

 下のその１０４万９，０００円は事業団さんだけの値段というか、計上というふうになってい

ます。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   先ほどの答弁の中で、芝刈りの機械についてはいろいろ修理しながら使ってもらっているとい

うことだけれども、何か実情によりますと、大変修理費がかなりかかっているということと、機

械が余りよくないためにうまく刈り込んでいけないというそういう状態のようであります。芝刈

りをきちんと管理しないと芝そのものが傷んでしまいますので、それと聞くところによると、か

なり早い時期から遅い時期までかなりの人数の人がパークゴルフを楽しまれるということなの

で、できれば私の希望としましては、ぜひ機械の更新をお願いしたいなというふうに思っており

ますので、ぜひ６月議会には１つ考えてみてください。  

委 員 長   町長  

町 長   今、山崎委員から芝刈り機をというふうな、これは御案内のように、４年前から毎年要請が上

がっているものであります。その節からもう動かない、どうのこうのと、新しいのを買ってほし

いというふうな要請はありましたけれども、ちゃんと毎年きれいに動いておりますし、ただ、運

行といいますか、この芝刈りの利用については非常に疑問視する面がございます。今は芝刈りの

日程の結果を見ますと、３６５日のうちに二百何十日芝を刈っていると。こんな状態の中での芝

刈りをしなければならないかという問題があるわけであります。  
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 ここには出てきませんけれども、この芝を刈っている毎日の分は高齢者事業団に町が金を払っ

ているわけですから、そういうふうな、雨の降った日を除いては二百何十日かな、日数からいっ

たらもう春から１０月閉めるまでは毎日刈っているというふうな、こういうふうな状態でありま

すので、これを芝刈りの計画的な進め、あるいは、機械の使い方、こういうものについては、今

年はきちっとこちらのほうから指導するというふうな考え方でおります。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   機械を買って更新してから指導してくださいよ。そういうお願いをされているわけですから。

多分、機械が悪いから毎日刈らなければならないような状態かもしれないですよ。そういうこと

をその辺よく見て、現場からの要望で何とかしてほしいというそういうことでありますので、ぜ

ひ指導をお願いしたいと思います。  

委 員 長   町長  

町 長   機械の状態、よく知らないで物を言っているんだなと、私は今そう思って捉えておると。  

 あそこには今、高齢者事業団の方でも農協の機械センターからの出身の方が今オペレーターを

している。彼は自分で全部直しながら毎年使っている状態であります。新しい機械があればそれ

にこしたことはありませんけれども、それは使えるうちは使ってもらうよと、こういう考え方で

おりますので。  

委 員 長   ほかにございませんか。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   さきのほうでもこの話については僕話したんですけれども、芝刈り機も大分古いというのは、

どうにかその予算で通してもらって新しいものに更新してほしいということは伺っていた部分も
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あるんですけれども、操作の仕方だったり、整備の仕方だったり、運転手の方も大分変わられる

という事情も聞いております。実際、去年、おととしまで乗っていた、個人名を出すと相沢さん

という方が乗っていたと思うんです。今年に関してはもう一切タッチしていなく、やっていない

と。今は赤沼の木口さんが多分やっているかと思うんですが。  

 その芝刈り機云々よりも、まず、その利用者の方に芝の刈り方が悪いというふうにもう毎度の

ように言われると。どうしてもそれをきちんとやるためには、やっぱり機械も、壊れたら常に直

しながらやっているけれども、やっぱりもう限界に来ている部分はあると。町長も多分やったこ

とがあるので御存じだと思うんですけれども、フェアウエーとグリーンと芝刈り機械が違うんだ

と。結局はそのまばらにならないように均等に機械でやっているつもりでも、どうしても手刈り

するわけじゃないので、機械でやると機械の整備能力上も差が出ると。そういう部分で、伸びた

ら刈れと、そんな草なんて１日１センチ黙って伸びるんだという人もいれば、そんなのお前らず

っといるんだからずっと刈っていてくれみたいなことを中には言う人もいるらしいんですよ、利

用者は。  

 ただ、そういうふうに利用者の方の使うに当たって、求めるのであれば、やはり機械を更新し

たとしても、私は個人的には使用料をとるべきだと思うんですけれども、それに関しては町長は

どうですか。  

委 員 長   町長  

町 長   委員も御承知のように、あのコースについては有料になっています、最初から。町民であって

も有料なんです、本当は。ただ、あのコースを作った段階のときには、まだ町内にはパークゴル

フというものは普及されておらなかったので、当分の間無料にしようと、条例上きちっとなって
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います、そういうふうに。それは当分の間ということで、今、何十年も、これは管理しているも

のに私はきちっと指導すると言ったのはそういうことなんです。これが、皆さん方もこのパーク

ゴルフの条例、読んでおられると思いますけれども、ちゃんと最初から当分と、ただ、そのとき

のその当分の間がいまだにこの当分の間で無料にしているというのが実態なんです。  

 今、下川部委員が言われるように、もう有料、そのとおり。機械を買うとしたら、即、有料に

します。条例の中での有料にしますよ。そういう考え方が妥当だと思っています。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   その芝刈りの問題で、パークゴルフ場の利用料って、今は無料かもしれないけれども、実際は

幾らでその条例でうたっているんでしょうか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   １日２００円ということで、シーズン券は町民の皆さんは３，０００円というふうな規定にな

っております。それで、当分の間は無料という規定になっています。  

下 川 部 委 員   町外は。  

教 育 委 員 会 主 幹   町外も１日２００円で、シーズン券が５，０００円ということになっています。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   じゃ、町内も町外も１日の利用する金額は同じということですか。２００円、２００円と言わ

なかった。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   条例上、今は町内は当分の間無料とするということでもらっていませんけれども、はい。  

下 川 部 委 員   いやいや、もらっていなくても、条例で何てうたっているの。  
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委 員 長   町長  

町 長   条例では、町内の在住者については１００円、それから、町内の在住者以外の者については

２００円、こういうふうに差がついております。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   すみません、ちょっと参考までに教えてほしいんですけれども、３０年の実績で利用者数は何

名なんですか。１日の。それをもし料金として徴収するとどれぐらいに金額がなるか、ちょっと

簡単でいいので、暫定で電卓をちゃちゃっと叩いて教えてください。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   ３０年度の実績で約６，０００人の方が町内の方は利用していますので、６，０００掛ける

１００で６０万円、ざっと概算ですけれども、そういう形になります。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   機械、その芝刈り機が幾らするとかというのは、たしか調べていますよね。要望書にいつも上

がってなかったでしたっけ。教育委員会のほうには来ていないですか。  

委 員 長   教育委員会主幹  

教 育 委 員 会 主 幹   事業団さんのほうから来ているやつでは、大体百三十数万円のものです。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   そうしたら、２年でその機械代が出てくるんだから、ぜひ使用料をとるべきですって、もう。

それだけ求めるのであれば。だから、そういうさまざまな部分でお金がかかるということを利用

者の方にも説明をし、その要望書をよこした人たちにもきちんと説明をして、使用者のニーズに

合わせた行動をとるべきだと思うんです。ぜひ、その１００円じゃなくて逆に２００円ぐらいと
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っても、厚沢部町の一等地であるわけですから。この際、条例も変えて、利用者は、高齢者何歳

までできる方はとにかく町内利用者２００円、町外利用者はもうその倍の４００円とかにして、

積極的に要求を高くして、その分コース管理もきちっとやるということを踏まえてやった方がい

いと思うんですけれども、町長どうですか。  

委 員 長   町長  

町 長   私も常々そういうふうに考えていました。もう今は１００円という時代ではない。かつて、私

は上里温泉の老人たちと一緒に風呂に入ったとき、町長、我々からここで１００円とっているじ

ゃないかと、あそこで１日中使っているのは無料というのはどういうことだと、こういう質問を

されたことがあります。そのときは、なかなか答弁もしづらかったわけですけれども。  

 最初のうちはやはり高齢者の健康増進を狙っての施設でありましたから、高齢者の方はあそこ

で１日いっぱいパークゴルフをしながら、健康増進をしてほしいというふうな考え方で、当面の

間というふうな言葉をつけたところで、最近は若い人も結構いるし、町外の人が非常に多いとい

うこういう中ですから、これはもうきちっと条例の単価を変えながら有料に、新年度からでもし

たいものだなというふうに思っているところです。  

 ただ、今、下川部委員が言われるように、百何十万もするようなその芝刈りが必要なのかどう

か、こういうことも疑問ですし、何であれば役場のほうへ前刈っている芝刈り機を与えてもいい

かなと思ったりしてね。ただ、気持ちですけれども。そういう中で、そういう芝刈りがどうして

も必要なんだという理屈がちょっとわかりませんので、そういうつもりでおります。  

委 員 長   ６番  

下 川 部 委 員   本当にああいうパークゴルフ場の芝刈り機ですとか、グリーン周りをする芝刈り機って特殊な
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ものなんですよ。パークゴルフ場のことはよく僕はわかりませんけれども、ゴルフ場のグリーン

周りする機械とか、ラフとかそういったフェアウエーの管理する機械というのは、１台で黙って

６００万円とかするんですよ。でも、パークゴルフ場は規模も小さいですから１３０万円とそう

いう感じなのかなと思っているんですけれども、それだけ使用者の人方はやっぱり競技に出た場

合のことも踏まえて、適当な感じのパークゴルフじゃなくて、きちっとコース管理もしてやって

くれという要望なので、やはりそれに応えてやって、なおかつ、応えるかわりに有料にしますよ

という方向で持っていった方が、お互いにそれでよければいいのかなと思うんですよ。  

 それで、まず要望をしてくださった方ときちんと前向きに話し合って解決してもらえればなと

思います。  

委 員 長   答弁はよろしいですか。  

下 川 部 委 員   はい。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   ちょっと私は今の議論とかみ合わないんですが、私は、今、パークゴルフをやられている方

は、あそこでゴルフをやることによって健康増進にかなりなっているというそういう話を聞いて

おります。そういう意味からでも、有料でなくても、そういう意味でどこかの部分で大きく貢献

されているなというふうに感じておりますので、できれば今の体制のまま、多くのパークゴルフ

人口を増やしながらうんとサービスをして楽しくやってもらいたいとそんな気持ちでおります。  

委 員 長   答弁はよろしいですか。  

山 崎 委 員   よろしいです。大体もう聞きましたから。  

委 員 長   ほかにございませんか。（発言する声なし）  
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委 員 長   ないようですので、１１款災害復旧費について、１９５ぺージ。（ありませんの声あり）  

委 員 長   ないようですので、１２款公債費について、１９６ぺージ。（ありませんの声あり）  

委 員 長   ないようですので、１３款予備費について、１９７ぺージ。（ありませんの声あり）  

委 員 長   次に、歳出全般について、質疑ありませんか。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   １６１ページです。公営住宅改修工事費ということで、資料のほうにもあるんですけれども、

高見団地４棟１６戸の屋根をやるよということなんですけれども、これは今現在、入居者は、

１６戸ということですけれども、実際に満タンに入っておられますか。  

委 員 長   建設水道課長  

建 設 水 道 課 長   御質問のやる場所の４棟１６戸の住宅につきましては、１６戸のうち１５戸、入居されており

ます。１戸だけ空き家になっておりまして、それ以外は入居しております。  

 昭和５２年から５７年に建設の高見団地の中では一番新しい公営住宅について、平成１４年と

平成２３年に屋根の塗装では対応していたんですけれども、今回もう塗装で直しきれないくらい

の雨漏りがしていますので、それで全面屋根のふきかえ、それから煙突の直し、それから軒天

等、コーキング等の直しということで、４棟１６戸の屋根改修工事を予算計上させていただきま

した。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   町営住宅について、ストック計画というようなことで、いろいろと営繕であるとかそういう部

分、進んでいると思うんですけれども、くまなく調査ではないんですけれども、見渡した限りで

は相当やっぱり年数も古いということで、最近できた町営住宅については周辺整備といいます
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か、そういった部分はきちんと舗装になって大変心地のよい環境もある。舗装がいいということ

ではないですけれども、そういった建築、当時の高見団地、全体を見渡してもそうなんですけれ

ども、何ら進歩がないというか、そういう点があります。  

 そういった部分は、ストック計画の部分には含まれていないというふうな解釈でいいんでしょ

うか。  

委 員 長   建設水道課長  

建 設 水 道 課 長   公営住宅につきましては、今現在、昭和４５年から、もう築５０年のものから、最近平成２７

年のものまで３３３戸、管理戸数はあります。そのうち、実際３２戸につきましては、約１割に

つきましては政策空き家ということで、昭和４５年の築５０年近い住宅につきましては、もう出

ていったら空き家のままにしてそのまま解体するという計画で、そのまま募集等をかけておりま

せん。  

 それで、ストック計画とか長寿命化計画の中でも、人口がこれだけ減少していく中で、やはり

公営住宅の適正な管理戸数というのが何戸なのかという計画をしまして、３３３戸から約１５％

くらい減の約２９０戸くらいが、この当町として平成今現在ぐらいであれば適正な管理戸数であ

ろうということで、大体、今の入居戸数と合っている状況でありますので、現在、空き家になっ

てるところは、どうしても１棟４戸とかの中で１戸だけとか残ってしまっているので壊せないん

ですけれども、その方が出ていった場合につきましては速やかにその１棟、ほとんど長屋タイプ

ですので、１棟ずつ壊していきたいということなんですけれども、ここ４年、５年ぐらい、どう

しても１戸だけが残っている方にあっせんとかもしているんですけれども、なかなかやっぱり引

っ越し等できないということで、自然減になったときにはそのまま１棟壊していこうということ
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です。  

 今回も３月２７日に選考委員会があるんですけれども、この１月からものすごい退居がありま

した。それで、これは初めてなんですけれども、今、１４軒も公募をかけている状況です。政策

空き家とかは別にして、使える住宅で１４軒も空き家になっている状態であります。このような

状態から、今ある住宅を適正に、新しいところには誰も外から来ない場合については内部で入れ

かえとか、そういうのも計画しながら適正に管理していきたいというふうに思っております。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   ４０年代に相当、厚沢部町も住宅を整備しているんですけれども、前段、職員住宅含め、教員

住宅もそうなんですけれども、整備していく手入れといいますか、適正な管理ということは町営

住宅なんかなかなか内装的な部分を含め、そういった整備は余り進んでいない、余りというか進

んでいない状況にあるんですよね。  

 あわせて、環境整備ですよね。本当に従来からのままの状態で、特に雨が降ったときとか、春

先のこういったときは本当に快適な状況になっていないという点についての、そういった部分に

目を向けた計画というのはないんですか。  

委 員 長   建設水道課長  

建 設 水 道 課 長   まず、内部につきましては、入居されていますので、全面的に改装とか内部についてはありま

せん、計画は。退居した際にその中を確認して、当然、床とかが悪くなっていたら張りかえた

り、古いものですとちょっとお金がかかりますけれどもユニットバス自体を取りかえしなければ

ならないだとか、便器を取りかえしなければならないとか、それは退居をして一回空き家になっ

た時点で、次の方を入居させるまでの間に、直すものについては直しております。  
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 ただ、先ほど言いました古い住宅、昭和４０年代、５０年代の住宅につきましては、例えば、

１軒もしも全部、退居したときに直すとなると１００万円、２００万円、１軒でかけなければ本

当にきれいにはなりませんし、そこまでかける必要性も、申しわけないですけれども家賃７，０００

円、８，０００円いただくにはそこまではできないので、この現状のまま、床が落ちていると

か、そういうどうしようもないところは直しますけれども、それ以外は現状のままで。  

 それで、昔であれば中を見てから貸すなんていう、公営住宅ですから困っている方に貸すのが

当たり前で、中を見させてくれなんて言ってもそういうことはしなかったんですけれども、今は

行政のサービスとして、一応、中を見ていただいて確認して、これでよければ、この家賃ですの

でどうでしょうかということで案内とかもしております。ですから、新しい住宅につきまして

は、当然、退居したときにどうしても汚いものはペンキを塗り直したり、きちんと直していま

す。  

 あと、周辺整備につきましても、やはり昔の住宅ですので舗装していないところとか、そうい

うところはあります。そしていろいろな要望もありますけれども、やはり雨水排水だとかそうい

うことはもう整備できない状況になっておりますので、それについては悪いところは、穴を掘っ

たとかそういうところには砂利を入れたり、そういうことで外部周りの対応をしているところで

あります。  

 以上です。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   高見団地はもう全て水洗化は完了していますか。  

委 員 長   建設水道課長  
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建 設 水 道 課 長   現在の高見団地５２戸、これ屋根を改修するものにつきましては平成１３年に補助金を約半分

いただきまして、全てあそこの５２戸については水洗化になっております。水洗化になっていな

いのは、赤沼の下のほうの橋端団地と呼ばれるところです。あそこについては水洗化していませ

んけれども、あそこも今１６戸のうち８軒しか入っていません。また、その中でも出ている方が

毎年１人、２人とか出ていって、ここ何年かのうちにはきっとほとんど退居される可能性も高い

ので、あそこについては特段、水洗化にする予定もございません。  

委 員 長   １０番  

佐 々 木 委 員   高見団地町営住宅団地は本当に老朽化、古くなっているんですよね。このままやっぱり大規模

な改修、１００万円単位でかけないというような答弁だったんですけれども、この際思い切っ

て、それだけ下水もきちんと整備しているわけですから、手をかけた中でやっていく考えも大事

じゃないかなというふうに思うんですよ。新しくできた住宅に皆住みかえをして、そういうふう

に移行しているのも実態ですし、下川部委員の言われたように先生の部分１つを捉えてみても、

やっぱり条件の悪い部分には住みたくないという、家賃問題云々もありますけれども、そういう

ような部分を含めて、そういったきちっと金をかけて直すんだという考えを持って進んでいくの

も大事ではないかなというふうに私は思うところです。  

委 員 長   建設水道課長  

建 設 水 道 課 長   それで今回、屋根の雨漏りとか煙突の老朽化がひどいので、今回１６戸、１戸当たり約１００

万円かけまして、屋根の改修、煙突の改修、それから、屋根の落ちているところとか、そういう

ものを外部関係をこの４棟１６戸、直す予算でございます。  

委 員 長   ほかにございませんか。 (発言する声なし）  
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委 員 長   それでは、一般会計全般について質疑ありませんか。  

委 員 長   ありませんか。（ありませんの声あり）  

委 員 長   質疑を終結します。  

委 員 長   討論に入ります。（ありませんの声あり）  

委 員 長   討論を終結します。  

委 員 長   議案第１号、原案どおり決したいと思います。これに御異議ありませんか。（異議なしの声あ

り）  

委 員 長   異議なしと認めます。したがって、議案第１号平成３１年度厚沢部町一般会計予算、原案どお

り可決されました。  

委 員 長   議案第２号平成３１年度厚沢部町国民健康保険事業特別会計予算、議題とします。  

委 員 長   議案の説明を求めます。  

委 員 長   保健福祉課長  

保 健 福 祉 課 長   議案第２号の平成３１年度厚沢部町国民健康保険事業特別会計予算の内容について御説明いた

します。（議案内容説明記載省略）  

委 員 長   説明が終わりましたので、質疑に入ります。  

委 員 長   歳入全般について質疑ありませんか。８ページから１８ページ。質疑ありませんか。  

委 員 長   ありませんか。（ありませんの声あり）  

委 員 長   ないようですので、次、歳出全般について質疑ありませんか。１９ページから３２ページ。  

委 員 長   ありませんか。  

委 員 長   ９番  
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山 崎 委 員   ２３ぺージ、高額医療費というのが、この問題を指摘するわけじゃないです。ちょっと参考ま

でに、最大高額医療費というのは、そういう治療のために使われている料金はどのくらいです

か、一人ひとり。これ４，７００万円云々なんだけれども、ちょっと変わればものすごく変わっ

てしまうものだから。その高額医療費というのは皆さん余り承知していない部分があると思うん

です。  

委 員 長   保健福祉課長  

保 健 福 祉 課 長   高額療養費につきましては、個人の自己負担とそれ以上の高額療養費があるんですけれども、

２９年度のこの中で厚沢部町内の方で、医療費が一番多くかかった方というのが大体１，５９０

万６，０００円かかった方がおります。このような２００万円超えの方が大体２９年度では２８

名ぐらいおりました。そういうことで、この高額療養費、年々金額的には上がってきておりま

す。ただ、この被保険者、国保の被保険者につきましては年々下がってはきているんですけれど

も、今、言ったように高額療養費というのが年々上がる傾向にあります。この背景を見ますと、

大体、近年の高度な医療、がんとか脳疾患、そういうような病気に対しての高度な医療、そうい

うものを求める傾向がありますので、そういうものを使うと医療費がどんと上がってしまうと。

そういうことで高額療養費は町内でも年々増えてきている傾向にあります。  

委 員 長   ほかにございませんか。（なしの声あり）  

委 員 長   質疑を終結します。  

委 員 長   討論に入ります。（ありませんの声あり）  

委 員 長   討論を終結します。  

委 員 長   議案第２号、原案どおり決したいと思います。これに御異議ありませんか。（異議なしの声あ
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り）  

委 員 長   異議なしと認めます。したがって、議案第２号平成３１年度厚沢部町国民健康保険事業特別会

計予算、原案どおり可決されました。  

委 員 長   議案第３号平成３１年度厚沢部町後期高齢者医療特別会計予算、議題とします。  

委 員 長   議案の説明を求めます。  

委 員 長   保健福祉課長  

保 健 福 祉 課 長   議案第３号の平成３１年度厚沢部町後期高齢者医療特別会計予算の内容について御説明いたし

ます。（議案内容説明記載省略）  

委 員 長   説明が終わりましたので、質疑に入ります。  

委 員 長   歳入全般について質疑ありませんか。６ページから１２ページ。（ありませんの声あり）  

委 員 長   ないようですので、歳出全般について質疑ありませんか。１３ページから１７ページ。  

委 員 長   ７番  

只 野 委 員   １４ページの徴収費、昨年度１１９万７，０００円だったんだけれども、今回３４万８，０００

円、こんなに減額になったのはどういういわれですか。  

委 員 長   保健福祉課長  

保 健 福 祉 課 長   平成３０年度では、この徴収費に関しましてシステム改修費、これの委託料が入っていたもの

ですから、その分で大体８４万円ぐらい、昨年に比べて落ちているということです。  

委 員 長   質疑はありませんか。（発言する声なし）  

委 員 長   質疑を終結します。  

委 員 長   討論に入ります。（ありませんの声あり）  
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委 員 長   討論を終結します。  

委 員 長   議案第３号、原案どおり決したいと思います。これに御異議ありませんか。（異議なしの声あ

り）  

委 員 長   異議なしと認めます。したがって、議案第３号平成３１年度厚沢部町後期高齢者医療特別会計

予算、原案どおり可決されました。  

保 健 福 祉 課 長   ありがとうございました。  

委 員 長   議案第４号平成３１年度厚沢部町介護保険事業特別会計予算、議題とします。  

委 員 長   議案の説明を求めます。  

委 員 長   保健福祉課長  

保 健 福 祉 課 長   議案第４号の平成３１年度厚沢部町介護保険事業特別会計予算の内容について御説明いたしま

す。（議案内容説明記載省略）  

委 員 長   説明が終わりましたので、質疑に入ります。  

委 員 長   歳入全般について質疑ありませんか。８ページから２０ページ及び４３ページから４６ペー

ジ。（ありませんの声あり）  

委 員 長   続いて、歳出全般について質疑ありませんか。２１ページから４０ページ及び４７ページ。  

委 員 長   ７番  

只 野 委 員   ２６ぺージ、趣旨普及費なんですけれども、説明は消耗品費になっているんですけれども、ど

のようなものなんですか。  

委 員 長   保健福祉課長  

保 健 福 祉 課 長   この趣旨普及費につきましては、福祉用具の貸与とか購入用とか、あと住宅の改修用のパンフ
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レット、これを作成しまして備えつけておこうと、皆さんに見ていただこうとそういうことで趣

旨普及費に充てております。  

委 員 長   ７番  

只 野 委 員   ２９年度で前年度から見れば人数は増えているんですか、減っているんですか。  

委 員 長   保健福祉課長  

保 健 福 祉 課 長   この福祉用具の貸与の方たちの人数ということですよね。福祉用具とか住宅改修用具とかなん

ですけれども、これにつきましては、正確な人数はまだこっちの資料にないんですけれども、前

年度に比較してさほどの人数的な動きというのがないものですから、ほぼ同様の人数で推移して

いるものと思っております。  

委 員 長   何名。  

保 健 福 祉 課 長   人数については手持ちがないんです。  

委 員 長   よろしいですか。  

委 員 長   ほかにございませんか。（発言する声なし）  

委 員 長   質疑を終結します。  

委 員 長   討論に入ります。（ありませんの声あり）  

委 員 長   討論を終結します。  

委 員 長   議案第４号、提案どおり決したいと思います。これに御異議ありませんか。（異議なしの声あ

り）  

委 員 長   異議なしと認めます。したがって、議案第４号平成３１年度厚沢部町介護保険事業特別会計予

算、原案どおり可決されました。  



－２５２－ 

委 員 長   審議の途中ですが、１４時１５分まで休憩します。（１３：５９）  

委 員 長   休憩前に引き続き会議を開きます。（１４：１５）  

委 員 長   審議を続行いたします。  

委 員 長   議案第５号平成３１年度厚沢部町簡易水道事業特別会計予算、議題とします。  

委 員 長   議案の説明を求めます。  

委 員 長   建設水道課長  

建 設 水 道 課 長   議案第５号の平成３１年度厚沢部町簡易水道事業特別会計予算の内容について説明いたしま

す。（議案内容説明記載省略）  

委 員 長   説明が終わりましたので、質疑に入ります。  

委 員 長   歳入全般について質疑ありませんか。７ページから１６ページ。（ありませんの声あり）  

委 員 長   ないようですので、歳出全般について質疑ありませんか。１７ページから２３ページ。  

委 員 長   ありませんか。（発言する声なし）  

委 員 長   質疑を終結します。  

委 員 長   討論に入ります。（ありませんの声あり）  

委 員 長   討論を終結します。  

委 員 長   議案第５号、原案どおり決したいと思います。これに御異議ありませんか。（異議なしの声あ

り）  

委 員 長   異議なしと認めます。したがって、議案第５号平成３１年度厚沢部町簡易水道事業特別会計予

算、原案どおり可決されました。  

委 員 長   議案第６号平成３１年度厚沢部町農業集落排水事業特別会計予算、議題とします。  



－２５３－ 

委 員 長   議案の説明を求めます。  

委 員 長   建設水道課長  

建 設 水 道 課 長   議案第６号の平成３１年度厚沢部町農業集落排水事業特別会計予算の内容について御説明いた

します。（議案内容説明記載省略）  

委 員 長   説明が終わりましたので、質疑に入ります。  

委 員 長   歳入全般について質疑ありませんか。７ページから１４ページ。  

委 員 長   質疑ありませんか。  

委 員 長   ３番  

高 田 委 員   どっちで聞こうかなと思ったんですけれども、ページでいけば９ぺージ、集落排水事業費の道

補助金のところで、農業集落排水施設機能強化対策事業費の補助金の下、それと、その下に農業

集落排水施設機能診断及び最適整備構想策定事業費補助金とあるんですけれども、支出のほうで

もあるんですが、具体的にその最適整備というのはどういう整備を想定してやることなんです

か。  

委 員 長   建設水道課長  

建 設 水 道 課 長   ここの事業費補助金２，１６５万円は単純に工事費についての補助金ですので、新年度ではポ

ンプの更新関係の工事費についての補助金であります。それで、ここの最適化構想というものに

つきましては、今年度、平成３０年度に機能診断、まず、診断をしております。聴診器を当てて

いろいろ診断をして、それで新年度、平成３１年度については、建築とかでいいますと基本設計

みたいな感じの、どのような順番でやっていけばよいのかとか、こういうふうに概算工事を直す

ためにはやっていけばいいのかということで、最適に直していく、整備していくのはどういうふ



－２５４－ 

うなものがいいのかという構想を策定するものであります。  

 この構想を診断をしましたので、評価が３のところとか４のところ、これは早くやらなければ

ならないとかという、まずそういうものの診断は今年度終わって、その診断をもとにして構想を

練っていくというようなことを、平成３１年度、この新年度にやっていきまして、それを基づい

て国のほうに持っていきまして、今度、実際３４年からやるがいいのか、５年からやるがいいの

かというような打ち合わせをして、そこで決まれば、今度、実施設計とかに入っていく前段階の

基本構想を作るのがこの６００万円の補助金をもらって作ることになっております。  

 以上です。  

委 員 長   ほかにありませんか。（ありませんの声あり）  

委 員 長   それでは、歳出全般について質疑ありませんか。１５ページから２０ページ。  

委 員 長   ありませんか。（ありませんの声あり）  

委 員 長   質疑を終結します。  

委 員 長   討論に入ります。（ありませんの声あり）  

委 員 長   討論を終結します。  

委 員 長   議案第６号、原案どおり決したいと思います。これに御異議ありませんか。（異議なしの声あ

り）  

委 員 長   異議なしと認めます。したがって、議案第６号平成３１年度厚沢部町農業集落排水事業特別会

計予算、原案どおり可決されました。  

委 員 長   議案第７号平成３１年度厚沢部町国民健康保険病院事業特別会計予算、議題とします。  

委 員 長   議案の説明を求めます。  



－２５５－ 

委 員 長   病院事務長  

病 院 事 務 長   議案第７号の平成３１年度厚沢部町国民健康保険病院事業特別会計予算について御説明いたし

ます。（議案内容説明記載省略）  

委 員 長   説明が終わりましたので、質疑に入ります。  

委 員 長   収入全般について質疑ありませんか。２２ページから２４ページ及び３３ページ。  

委 員 長   ９番  

山 崎 委 員   この議案ではないんだけれども、町長、私何回も聞いたんだけれども、今、佐々木院長が転勤

されるというような話を聞きました。もしそれが事実であるのであれば、ちょっとその経過の公

表なんかも要るのかなという、大変それを危惧しております。そういうところを、まず確認をし

たいと思いますが。  

委 員 長   町長  

町 長   佐々木院長につきましては、本人からではなくて、鹿児島県のある町村の町長のほうからお話

がありましたけれども、ただ、問題は、本人はいついつから退職というふうな退職願が上がって

いるわけでもなく、当然、私のほうは最低でも退職願は半年前に上げるようにと、こういう指示

をしてありますから、当面６カ月以内は退職しないとこういうふうに思っております。  

 ただ、院長そのものは果たして向こうの町長とのどんな約束事があるかわかりませんけれど

も、いずれにしても、先般、鶉の敬老会に行って来年もまた来ますという話をしているところを

見れば、もう１、２年いようという考え方があるんだろうと思っています。いずれにしても、本

人の意思表示はまだ私のほうに来ていませんから、当面はやめるというそんな捉え方をしており

ません。許可もするつもりはありません。  



－２５６－ 

委 員 長   ほかにございませんか。（ありませんの声あり）  

委 員 長   ないようですので、支出全般について質疑ありませんか。２５ぺージから３２ぺージ及び３３

ぺージ。  

委 員 長   ありませんか。（発言する声なし）  

委 員 長   質疑を終結します。  

委 員 長   討論に入ります。（ありませんの声あり）  

委 員 長   討論を終結します。  

委 員 長   議案第７号、原案どおり決したいと思います。これに御異議ありませんか。（異議なしの声あ

り）  

委 員 長   異議なしと認めます。したがって、議案第７号平成３１年度厚沢部町国民健康保険病院事業特

別会計予算、原案どおり可決されました。  

委 員 長   以上で、各会計予算の審議、全部終了しました。  

委 員 長   予算審議特別委員会に付託されました平成３１年度厚沢部町各会計歳入歳出予算７件について

審議をしましたが、特別委員会の審議結果については、７会計とも、いずれも可決とするもので

あります。  

委 員 長   これをもって議会予算審議特別委員会を閉会します。  

委 員 長   御苦労さまでした。（１４：４０）  

 

 

 
 


